

## Qu'est-ce que le Front patriotique rwandais?

L'Humanité, 14 avril 1994

Né en 1987 d'un rassemblement de plusieurs mouvements, le Front patriotique rwandais (FPR) s'est manifesté militairement pour la première fois en octobre 1990. Il refusait autant le régime militaire du président Juvénal Habyarimana que la présence armée occidentale. Il est composé de Rwandais ayant fui la répression politique alors en vigueur à Kigali. Nombre d'entre eux s'étaient alors réfugiés en Ouganda. Composées aussi bien de Hutus et de Tutsis, les troupes du FPR sont estimées à plus de 20.000 hommes. Un accord de cessez-le-feu, signé le 29 mars 1991 entre le gouvernement et le FPR, n'avait pas été respecté et un accord de paix avait été paraphé par les deux parties le 4 août 1993 à Arusha (Tanzanie). Cet accord prévoyait, outre un cessez-le-

feu, un gouvernement à base élargie et une Assemblée nationale incluant le FPR pendant une période de transition de deux ans. Ces institutions n'ont pas été mises en place par le régime de Habyarimana. Le FPR, « Inkontanyi » en langue locale kinyarwanda, a été dirigé à l'origine par le commandant Fred Rwigyema, ancien adjoint au commandant en chef de l'armée ougandaise, qui avait déserté avec des armes lourdes et des véhicules. Tué au début de l'offensive en octobre 1990, il avait été remplacé par le commandant Paul Kagamé, ancien chef de la Sûreté de l'armée ougandaise. Depuis le 3 décembre 1990, son président est le colonel Alex Kanyerengwe, un ancien ministre (hutu) des Affaires intérieures du Rwanda.